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八个多月前，我来到复旦大

学入职。那天在办理入职手续

的间隙，我走进了三教的一间教

室。尽管这栋楼宇和这间屋子，

对于我来说是陌生的，但是教室

中宁静而专注的氛围，和一张张

年轻而认真的面孔，却无比熟

悉。这种熟悉给予我一种心安

的感觉：这就如同一片树叶置身

于森林，一滴水汇入进大海，让

我感觉到融入、舒适和安全。那

一刻，我强烈地意识到，选择继

续留在校园是一件美好且值得

庆幸的事情。

从本科入学到博士毕业，我

以学生的身份在大学校园中度

过了九年的时光。在此之后是

为期两年半的博士后生涯。众

所周知，博士后是一个课题组里

的“兵头将尾”，所以可谓是“一

半老师、一半学生”。在入职复

旦以后，我正式完成了从学生到

教师的身份转变。我不止一次

听到物理专业的前辈老师们告

诉我，复旦的物理学科有“师生

平等”的优秀传统。这种平等的

氛围和开放的学风，是学问精进

的必然要求。与此同时，这也提

醒着我：“学生”和“老师”这两个

身份之间，并没有明显的鸿沟或

是清晰的壁垒。尽管我已经成

为了一名教师，但我也永远还是

一名学生。

在互联网论坛上，有许多关

于迈入工作岗位之后，应该转变

所谓“学生思维”的讨论。诚然，

许多学生时代的习惯和思维，需

要随着年龄的增长和环境的变化

而进行相应的调整。但与此同

时，作为让我在过去的求学之路

中受益良多的习惯，“学生思维”

中的许多方面都值得我用更长的

时间来坚守。我想这里面最重要

的，大概便是将汲取新的知识，作

为自己的本职工作；将保持思考

与进行认知的持续迭代，作为自

己的长期作业。像海绵吸收水一

样地去时刻吸收新的知识，了解

新的领域，不断地用新知来磨砺

自己的大脑；保持自我觉察和自

我反省，像计算机定期升级操作

系统一样，更新与迭代自己的观

念和认知。我想，这些应该能够

成为让人保持敬畏，保持谦卑，保

持年轻，远离“油腻”的不二法

门。“细推物理须行乐”，我盼望自

己在多少年之后，仍然能像学生

时代一样，享受着“细推物理”所

带来的那份简单与快乐。

我盼望着自己能一直拥有年

轻学生般的勇气、赤诚和希冀，静

心种好一颗自己的树；也盼望着

自己在未来教书育人的过程中，

用“学生思维”来更好地倾听、了

解学生的心声，将平等、开放的学

术之风传承下去，更好地培育新

一代的学子。此时此刻，我希望

用这些话来告诫自己。与此同

时，我也很荣幸能够将我此刻的

想法与感受，与在座的同事和前

辈们交流。

吴宜家（微纳电子器件与量
子计算机研究院青年研究员）

本文摘自作者在 2023 年教

师节大会上的发言
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抓住机会，永远向前

如果说申请复旦大学“卓越

计划”被淘汰是高中生活给我的

当头一棒，那么一直在年级中游

摇摆的成绩就是给我的“持续性

伤害”。

尽管心中对于进入复旦新

院的渴望是那样强烈，但我并没

有让它成为自己的束缚。如果

把目光局限在结

果 上 ，产 生 急 功

近 利 的 心 态 ，反

而会忽视自己本

质性的成长与进

步。聚焦于学习

的 过 程 本 身 ，最

大化了高中生活

带给我的意义与

价值。

这也是一名

新闻传播学类专业学生应当具

备的素养。在我眼中，新闻传播

学类专业是包罗万象的。新闻

人要写出客观严谨又生动传神

的稿件，需要具备极强的语言文

学功底；要对身边的小事保持敏

锐的洞察力与新闻嗅觉，需要具

备独特的观察角度和强大的思

辨能力；多学科的知识储备才能

使新闻人对事件进行深度与广

度上挖掘，增添作品的厚度与宽

度……

金秋九月，带着桂花香的风

吹进复旦新闻馆，我正式成为一

名复旦新闻人。在学院上的第

一节专业课，是张志安教授的

《新闻学概论》。上课铃响后，屏

幕上却没有出现想象中布满文

字的 PPT。张教授首先抛出了

“天津大爷跳水”这一热点话题，

提出了三个问题：这算新闻吗？

如果算，它的新闻价值在哪里？

又能从什么角度来报道它呢？

同学们踊跃回答，在“它是

新闻”这一点上达成了共识，而

对于报道角度，有同学聚焦于

“热闹”本身，有同学着眼于“跟

风”现象，还有同学关注到了城

市治理……张教授还让每位同

学向“文心一言”下达报道这一

事件的指令，结合“文心一言”的

回复指出机器写作文本无采访、

无细节、无独特价值观念等问

题，证明了机器写作

目前还无法做到记

者 的 现 场 性 观 察

……

我以前刷到这样

的热点事件，看过一

遍就刷走了，根本不

会有这样深度广度兼

备的思考。第一堂专

业课不仅改变了我对

大学课堂的想象，也直接拓宽了

我看待问题的思路，为日后在新

闻学院的学习生活奠定基调。

开学短短两周，我在校内聆

听了“中国与世界”系列讲座，在

校外参观了刘香成先生新闻摄

影大展。虽然自己还是一枚小

“萌新”，得益于复旦的广阔平

台，这些活动经历已经让我能近

距离接触专业领域的“大佬”

们。今后，我希望自己能平衡好

课内任务与课外活动的时间，多

多在实践中深化对理论知识的

理解。

我将牢记“好学力行”的院

训，对世界保持热情与好奇，向

内寻求自我，向外探索社会，认

真学习专业知识，联系实际深入

思考，努力成为一名“铁肩担道

义，妙手著文章”的卓越而有趣

的复旦新闻学子。

现在的我会在日记本上重

新写下：感谢你即便长处黑暗，

但仍拼尽全力追逐一抹阳光。

如今那一亩田上长出了轻盈的

云朵，长出了柔美的山色，花儿

已盛放。

舒昕怡（新闻学院 2023 级
本科生）

手绘：杨云雅（外文学院
2023级本科生）
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有余闲，不挟贵，只携逸

友巡香山；

逢山只须尽心上，访梅

却难约时间。

又来晚，春又叹，梅花落

尽谁亮眼？

不是樱，不是李，美人梅

开才初见。

徒走十里敢问友，梅里

可否遇梅仙？

不贵花，只贵人，梅岭晚

来更稀罕。

王亮兴（微电子学院教师）

香山寻梅

在高三某个瞬间，我在目标

墙上写下“复旦”。那时日光沉

没，天色将晚，教室只剩我一个

人，与复旦遥隔千里。

我高二就立志复旦，相信我

的人微乎其微。生活与空气隔

着一层透亮的东西，却已经听

不见任何东西，也快要窒息。

人总执着于自己的刻板印象，

所以在他们的印象中，我早就

输了。

日子还是平静地驶过。我

最 终 迎 来 了 十 八 岁 的 高 光 时

刻。我在高中总结中写到：混

乱世界里，我举着我自己的旗

帜，忠于自己的文字，坚守自己

的生活。没错，我没被打败。

十八岁的我们尚且年轻，尚且

还能流很多眼泪，还能走很多

的路。

生而热爱文字，但我认为我

的认知仍旧停留在浅层。永无

止境的好奇心驱使我选择在大

学继续修读与语言文学相关的

专业。我始终觉得中文系区别

于其他课程的地方在于，她能磨

练人的心性，熏陶人的情怀并重

构人的文学认知。前者是在中

文的学习中对个人意志力的检

验，而后者是在繁杂的文字中一

次次勘察的结果。是的，一苇以

航，上下求索。中文系能赋予人

看世界的独特角度，也能赋予我

们更加敏感的目光与心绪，能让

我们了解历史上的每一次变动，

一字一句中流转着的深情。我

们透过文字，透过音韵，透过修

辞培养自己的情怀并受用终身。

出于对古代史和古文字的

热爱，我在高考中选择了古文字

学方向的强基计划。在我看来，

“强基”二字即点明了这项计划

的意义：强基固本，文化传承。

在古文字学的大先生、好老师和

新榜样面前，当好奇心与热爱被

身边的良师益友一点点激发出

来，生命变得更加充盈、多彩，也

更有力量。

暂时搁置对未来学术的想

象，让我放眼校园。来复旦已有

些许时日，这里的一切让我感到

无限的生机。谈吐不凡的学者

飘然立于讲台，谈笑风生间信手

拈来掌故，形色的人们来往穿

梭，大片阳光洒在灿烂的林荫路

上，不远处的教室安静到只听见

打字声，每个人自成一体。这不

禁让我想起哲学导论的第一节

课上，邹诗鹏老师说，每个人只

能成为我们能成为的样子。成

为我们能成为的样子，这是复旦

人坚定的诠释。内心丰盈者独

行也如众，每个人都有自己的目

标和生活节奏，他们都在追寻着

什么。我也希望自己内心丰盈，

无问西东，去追寻心里的阳春。

李晨曦（中文系2023级本科生）

无问西东，成为我们能成为的样子

秋日校园


